

# LA TRADICION

DIOS, PATRIA, REY, FUEROS

FRANQUEO CONCERTADO

SEMANARIO

ORGANO DEL PARTIDO TRADICIONALISTA EN LOS DISTRITOS DE TORTOSA, ROQUETAS Y GANDESA

2.<sup>a</sup> Epoca  
Año X

SUSCRIPCION DEL SEMANARIO  
Trimestre 1.50 peseta  
Un año 6  
Número suelto 10 céntimos.

ROQUETAS

Sábado 15 de Noviembre de 1919

REDACCION Y ADMINISTRACION

Faules Velles, Centro Tradicionalista  
TORTOSA

Núm. 436

## Nuestra Causa es de Cultura ¡Juventud, a la pelea!

Hace tiempo habíamos permanecido callados. Las áridas y penosas tareas agrícolas del arroz absorbían todas nuestras preocupaciones y toda nuestra alma. Pero una vez ya terminadas, con el ardor y optimismo que produce una buena cosecha — como gracias a Dios ha sido la nuestra — nos vemos precisados, hasta vencer, a abandonar nuestras cotidianas tareas bucólicas, dejando el zurrón y cayado pastoriles, por la santa investidura del ramo de olivo y los Evangelios, a fin de difundir por estos mundos de Dios, tan dignos de mayor suerte, la verdad clara y diáfana.

*Nuestra causa es de cultura* y hasta que aquí haya saber y bienestar, ninguno de los que sentimos grandes ideales hemos de cejar en nuestro apostolado.

Y para ese logro, no hemos de acudir con subterfugios ni en divagaciones filosóficas, sino con hechos reales, con la verdad escueta.

*El prólogo de una nueva era* va tocando a término y, por tanto, para proseguir gloriosamente *la historia del libro*, no nos ha de pasar ningún acto trascendental desapercibido, porque nosotros, con nuestra bandera, nuestro programa y nuestra especial ideología, que es de sacrificio, somos los únicos que con más gala podemos hacer ostentaciones de amor y patriotismo hoy, y, sin duda, ser los dinamómetros del bienestar de mañana.

Ya hemos dicho que nuestro apostolado es cultural, y ante la carencia de instituciones culturales para los hijos de nuestra ciudad, y muy particularmente los de los arrabales; delante de sus cuchitriles que sirven de Universidad del Pueblo, estando regida nuestra ciudad por «los redentores» y «únicos amantes de la instrucción», no hemos de callar, sino denunciar, no para que se nos conteste «enterados», «pronto lo remediamos», sino para exigir lo que en justicia nos toca, lo que en ley tenemos derecho.

Ahora mismo tenemos sobre el tapete la clase de adultos de noche.

Toda la Ribera, al revés de lo que dicen D. Periquito, de M. José de Larra, «Aquí en España no se lee ni se es nada»; Unamuno, de que «El español se revuelve a coces contra el que le enseña un libro»; Rafael Altamira, «El pueblo español no siente inquietud

por la escuela, no siente el deseo de ser enseñado», etc., etc., allí hay apetito de saber, les gusta la escuela, y de sobras saben, que sin letra, no sólo serán los que darán vida a los explotadores de ignorancias — que por allí tanto abundan — sino que jamás podrán ver realizados los castillos que continuamente hace en el aire — a base de la riqueza y fertilidad especial del país — dentro de su espíritu, la loca de la casa, la imaginación. Además, ellos dicen: «la letra siempre fa honra».

Pero, señores, ¿se puede saber, se puede ir a la escuela a escuchar la palabra milagrosa del maestro, si aquella es un cuchitril o una zahurda y aún insuficiente para más de la mitad?...

¡Oh! y no está ahí todo el mal, sino en el emplazamiento, apartadas de los mayores núcleos de población.

Si en la Bastilla estuviesen los de las derechas, «los progresistas y luchadores», no cesarían de exclamar: «Cosas de España! y se armarían sendos mitines tumultuosos predicando a diestro y siniestro, que los derechistas son unos ladrones, unos ineptos, y que procuran no haya escuelas para que haya burros, para ellos poderlos montar.»

Pero gobiernan los de los «aires de Europa» y hay que callar, porque sus huestes están persuadidas de que todo es de la incumbencia del... maldito Gobierno.

«Y vosotros os tituláis adelantados y amantes del pueblo, de cuyos sudores vivís?»

Pero eso ya no debe existir más, porque si los chicos están mal, peor están las niñas, que, las pobres, con todo y ser más españolas que los otros, porque son tortosinas, no pueden ir a la Escuela como los demás que no tienen el Ayuntamiento republicano, que, con el Código en la mano — Jesús y María y Cava pasan de mil y tres mil habitantes respectivamente, y todos los pueblos que pasan de quinientos, el pueblo facilita el local y el Gobierno el Maestro — los desgraciados, se quedan sin Escuela y sin Maestro que les guíe, por la razón de que se espera a que suba la cacareada República y venga el régimen de los soviets.

Juventud, cruzados de la causa: a constituir todos una piña y a ir a Tortosa a demostrar que somos mayores de edad, a exi-

gir lo que es nuestro, lo que con urgencia debemos tener, lo que tantas veces se nos ha prometido: Escuelas para el pueblo, astro que ilumina de noche!

—¿Necesitaremos fusil?

—Yo no lo sé: la escuela es la vida y, entre vivir muriendo y morir viviendo, yo me inclino al fusil, y morir matando, para que a lo menos vivan mis amores, que, viendo ellos, yo tampoco dejaré de existir.

PASTOR DE LA PRADA.

### La gestión de nuestros Diputados en interés del pueblo

Sabidas son las repetidas súplicas y peticiones de un sinnúmero de padres de reclutas del actual reemplazo en demanda al Gobierno para que fuera ampliado el plazo de depósitos para reducir el tiempo de permanencia en filas.

A pesar de tanta súplica, nada se había logrado en tal sentido.

Debido a las activas gestiones del diputado tradicionalista por Nules D. Jaime Chicharro, el Gobierno acaba de conceder la ampliación deseada por tantas familias.

En su efecto, hasta el día 9 del próximo Diciembre habrá tiempo de depositar la cantidad correspondiente al primer plazo.

Miles de padres y madres de reclutas obtienen hoy satisfacción a sus deseos por mediación del ilustre y activo diputado por Nules.

El problema de los transportes para mercancías estaba en nuestra comarca sumamente agudizado por la falta de vagones.

El arroz y el aceite, productos de nuestra vida agrícola, debido a la falta de medios de transporte, yacían encalmados, sin cotización remuneradora en el comercio.

Nuestro querido amigo el Dr. Ferrer, que se desvive por todo cuanto afecta a la prosperidad de nuestros distritos, ha gestionado y logrado de la Compañía de Ferro-carriles del Norte el envío de una crecida remesa de vagones de mercancías con destino a las estaciones de Amposta y Santa Bárbara, para que las necesidades de la industria y comercio arroceros estén debidamente atendidos.

Felicitemos a nuestros diputados por el interés que muestran y empeño que ponen en todo cuanto se refiere al bien del pueblo en sus diversos aspectos de la vida social.

Diputados de esta clase son los que necesita esta comarca y la nación entera; no de esos otros como Marcelino, que charian mucho, roban más y engañan al pueblo continuamente.

¡Vivan nuestros diputados!

## LUCHAS SOCIALES

## Pobres y Ricos :: Patronos y Obreros

## I.

Tápanse los oídos quienes no quieran oírme; cierren los ojos los que no quieran leerme; pasen por alto o de largo estos artículos los que no tengan corazón magnánimo y sentimientos humanitarios; no me lean los patronos avarientos ni los ricos egoístas; no me escuchen los obreros haraganes ni los que no tienen como purificador el trabajo... pues para todos ellos, para toda esa *sociedad escogida*, solo censuras y reprobaciones tendrá mi tosca pluma, ya que no podremos por menos que señalarles como los causantes de esa triste y vergonzosa anomalía por que atraviesan las clases todas de la Humanidad.

No se detengan tampoco en estas líneas los que solo de política se cuidan y todo en la política lo cifran, pues también para ellos, dignos hermanos de la mentada plaga, les corresponde su respectiva parte en los males que nos afligen y que todos lamentamos, por lo que tampoco dejarán de ver en nosotros a un censor y enemigo si a aprender se detienen.

También advertimos a *cierta clase* de católicos... (de *carquinyoli*, como les llamó un muy querido correligionario desde estas columnas), prontos a escandalizarse por la cosa más fútil, pero... (justo es decirlo) que también les toca su *miajica* de participación en el *festín* social de que vamos a ocuparnos, y que den por leído lo que vamos a escribir, evitándose el cansancio de los ojos *enterándose* de lo que cada día se les echa en cara desde el púlpito, y continuando tan frescos...

No me lean tampoco los escrupulosos y meticulosos, pues en estos artículos ¿de qué creen ustedes que voy a ocuparme? De socialismo... ¿Os horrorizais? Y de igualdad. ¿Os escandalizais? Tal como suena; éste es mi propósito, Dios mediante: el de hablaros de igualdad y de socialismo... verdad, del que predicó el inmortal Papa León XIII, del que recomiendan insignes varones del campo católico, ilustres sociólogos de nuestra Comunión, del que vienen predicando los eminentes Severino Aznar, José M. Gich, Miguel Peñaflor, Salvador Mingujón.... Ya sé que son muchos los que no están conformes con sus doctrinas; ya sé que las verdades amargan... y que, por lo tanto, mis artículos serán tachados de sospechosos y ¿quién sabe! si hasta de tendenciosos... ¡A tanto llega en nuestros días el hablar sin ambages ni eufemismos, el llamar a las cosas... y a los hombres por su verdadero nombre!

No sin razón se dice que la culpa es muy negra y fea, y que, por lo tanto, nadie quiere cargar con ella; pero nosotros, a trueque de enemistarnos e indisponernos con los *culpables y responsables* de esas desesperadas luchas de clases que envilecen al género humano, la cargaremos a los que a nuestro desapasionado entender son merecedores del desprecio y castigo de la sociedad, tan

expoliada y ofendida con los bochornosos espectáculos que diariamente presenciarnos y del que somos forzosos espectadores, cuando no obligados actores.

Atrevido, por cierto, es nuestro propósito, bien lo veo, cuando no arriesgado, ya que la sociedad en que vivimos está saturada de hipocresías y convencionalismos, y no se aviene a reconocer razones y consejos, cuando ellos no redundan en su provecho propio, y podríamos pagar caro nuestro atrevimiento. Ya lo dijo el poderoso, el tirano: ¡Ay del osado que intentare meterse conmigo! Como asimismo el burgués, el déspota: ¡Infeliz del mortal que a mi orgullo ofendiese, a mi vanidad molestase! Y a los que hace coro el político truhán, que no conoce otro medio de vida que la algarada y el motín: ¡Desgraciado: con su cabeza pagará el que solo intentare privarme de la bazofia, de arrancar de mi lado a los lanudos que el vergel de mi dicha me labran con sus estúpidos e inconsciencias!

Porque cuando a los pillastres se les intenta poner freno y descubrir sus arterias, cuando de las tinieblas de sus villanías quiere sacar la luz de la verdad, cuando se les intenta poner un valladar a sus liviandades y concupiscencias, por muy distanciados que en el campo social estén, como a un conjuro se unen y se aprestan a dar la batalla para destruir al rival que ha osado meterse con sus ruindades y desvarios, con sus crímenes y latrocinios e intentado deshacer su sibarítica felicidad y principesca vida.

Graves tropiezos han sufrido tantos cuantos escritores han querido meterse en la intrincada cuestión social, cuando no persecuciones y castigos, que les han hecho desistir, las más de las veces, de su loable empresa aún no comenzada. Porque, ¿quién se atreve a meterse con un rico? ¿Quién con un mal patrono? ¿Quién con un burgués? ¿Quién con un déspota? ¿Quién con un político... de ocasión? ¿Quién con la holgazana plebe?... ¿Y todo por qué? Por señalar las causas y los males que ellos, los responsables, la mayor parte de las veces, de esas turbulencias sociales que conmueven al mundo, son las primeras víctimas en sucumbir y pagar con creces su culpabilidad.

Todos, todos los directamente afectados amenazan y maldicen cuando de cuestión social se trata. Odian al cura que la comenta desde el púlpito; aborrecen al orador que desde la tribuna la lamenta; amenazan al periodista que desde la prensa les aconseja.

Pero nosotros, despreciando a unos y desoyendo a todos, nos atenderemos solo a lo que dijo la insigne escritora Concepción Arenal en memorable ocasión: «El callar cuando se descubre el mal y se vé el orden y la patria en peligro, es una cobardía, es un crimen», seguiremos la ruta que nos hemos trazado.

LLAONET.

## El homenaje de los ladrones

El órgano de los ladrones, «El Pueblo», anuncia un homenaje a los que, a pesar de las malas artes usadas en las últimas elecciones, no pudieron salirse con la suya y de sentarse en los escaños de la Diputación provincial.

La idea es de Marcelino, y no podía ser de otro truhán, puesto que después de engatusar y timar al cándido Sr. Pamies, le conviene conservar abierta la despensa y la caja de casa *Tramontá* de Ginestar.

Por esto y con esta intención pretende montar el tinglado del homenaje de los ladrones.

El Sr. Pamies, persona digna y honrada, aunque un tanto corta de alcances, a quien Marcelino le ha puesto la cabeza a pájaros, vendrá a resultar en el acto del homenaje como una paradoja social.

Rodeado de ladrones y de aspirantes a ladrones, verá obligado a cerrar sus bolsillos a piedra y canto para poder respirar medio tranquilo y guardar el dinero del viaje de regreso a sus lares.

Porque, seguramente, los homenajeados serán la cuadrilla de chacales que merodean en la Casa de los Escándalos, y que por sus crímenes, latrocinios y rapacidades señala con el dedo toda Tortosa.

De los pueblos vendrán hasta veinte individuos entre tontos, borrachines y garduñeros, pues, hoy como ayer, antaño como hoy, según frase de Castelar que conocía el paño: «todos los ladrones son marcelineros», porque hay que tener en cuenta que Marcelino, aunque algunas veces se dice republicano, tiene tanto él de republicano como los judíos de cristianos.

Quedamos, pues, en que el tal homenaje ideado por la *fecunda* mollera del farsante no será otra cosa más que el medio de sostener la bolsa abierta de *Tramontá*, y una exhibición revistera de la *lladregada* marcelinera.

Allí recitará versos «Cabori» y «Meringue» disertará sobre el modo de cobrar el barato. El otro, cantará las excelencias del monopolio de Pesas y Medidas sobre el arroz; el de más allá, brindará por los robos de apremios del cien por cien.

Habrá quien se refocilará recordando el cobro de facturas falsificadas, haciendo memoria de la manera de robar a los payeses con lo de los cargarémes y descargarémes; y, por último, el farsante de Marcelino pronunciará un discurso sobre los diversos modos de vivir sin trabajar robando el sudor del pueblo.

Pamies y Escrivá podrán quedar sumamente satisfechos del homenaje que les dedicarán los ladrones.

Sólo que podía darse el caso de que el pueblo, conocedor de donde se reúne tanta pillería, salga a la calle armado de escopetas y *destrals* dispuesto a acabar con los ladrones.

Joaquín Ferrer.

A Tarragona fa bon sol.

A Tortosa plouen repartos.

HACIA LA FELICIDAD

# Las delicias del Sindicalismo

Es una delicia asistir desde aquí a la renovación del mundo en busca de la felicidad permanente, catalogada, obligatoria y a domicilio.

Se levanta uno por la mañana y, humildemente, pide el desayuno a la muchacha. Mientras se lo sirve, dice la fámula, sindicalista convencida:

—Hoy no ha habido carne. Se han subido las patatas, la leche, el pescado, el carbón, el azúcar, el chocolate...

—¡Basta, por Dios! Tráigame el periódico.

—No hay periódico. El Sindicato no lo deja salir.

—¿Por qué motivo?

—Figúrese usted que el propietario tuvo la frescura de contratar a un maquinista prescindiendo del Sindicato, que es el único que tiene autoridad para estas cosas.

—¿No estaba sindicado el maquinista?

—Sí, señor; no faltaba más sino que el propietario, después de haber querido saltarse el Sindicato a la toreta, hubiese tomado a un «amarillo».

En esto llaman a la puerta. En el corredor irrumpe una familia amiga, forastera. Un matrimonio y dos niños. Total: cuatro. Han tenido que venir imprescindiblemente a Barcelona y no han encontrado fonda donde albergarse. Le piden a uno hospitalidad y no hay manera de negársela. Después de todo, si los camareros están en huelga por la felicidad universal, lo que menos podemos hacer los egoístas es sufrir con paciencia las pequeñas molestias que nos acarrea la altruista conducta de los caballeros del mandil.

Usted coloca como puede a sus huéspedes y se echa a la calle.

En ella el frío le recuerda que hay que arreglar las estufas y va a casa del fumista. Pide un operario para que pase a repararlas, y el fumista le contesta que los tiene en huelga y que él no puede sustituirlos porque el Sindicato no le deja.

Entonces se va usted a casa del esterero para tratar de la colocación de las alfombras y allí se entera de que los estereros, sin que se sepa por qué, abandonaron el trabajo hace algunos días.

Hallándonos en vísperas del día de difuntos, va usted al taller de marmolista a encargarle una lápida para el nicho de sus deudos. ¡Vana ilusión! El marmolista le dice que sus operarios, que había estado sosteniendo durante épocas en que faltaba el trabajo, ahora que, por acercarse el día de difuntos, tenía muchos encargos, ahora se le han marchado sin avisar.

Relativamente contrariado, pues ya sabe uno que antes de que esté hecha la renovación del mundo y consolidada la felicidad universal hay que pasar por estas molestias, entra en una mercería y pide un par de trajes interiores de lana. El dependiente le enseña unos bastante malos.

—¿Los hay mejores?

—No, señor.

—¿Qué precio?

—Sesenta pesetas.

—¡Caray! Antes unos buenos costaban veinticinco. No me convienen.

—Haber empezado por preguntar el precio y no marear—contesta el mancebo, que es, naturalmente, sindicalista, y que por el hecho de estar sindicado puede contestar en la forma que más le cuadre.

Decididamente nos vamos renovando sin descuidar la buena crianza y la urbanidad.

Tiene usted dos cuentas que cobrar en sendas casas. Se dirige usted a la que tiene más cerca y la encuentra cerrada, con un letrero en la puerta que dice así: «Cerrado por el lock-out». La otra casa también la encuentra cerrada, pero ésta por la huelga fulminante de sus operarios.

Está usted fatigado, tiene sed, quisiera sentarse un poco y tomar algo, café, una chocolatería, una cervecería. Inútil deseo. No encuentra usted un bar abierto.

Como tiene usted convidados, va a comprar un kilo de dulces, pagando por ellos la friolera de treinta y cinco reales. Veinte más que antes.

Llega usted a su casa a la una, hora de la comida. Pero como la criada está sindicada y es delegado, ha dejado dicho que había de acudir a una reunión de delegados y que no volvería hasta las tres.

Por la noche quiere usted obsequiar a sus huéspedes llevándolos al teatro. Por las calles apenas se ve a nadie. La ciudad, antes tan alegre y luminosa, está casi a oscuras y presenta un aspecto desolador. Patrulla la Guardia civil. Van de cuatro en cuatro. Por todas partes guardias y policía.

Llega usted al teatro. Está cerrado por huelga de los empleados. El empresario quiso despedir a uno que se le subía a las barbas, y los demás, por orden del delegado, se marcharon.

Estos lances son inevitables si hemos de alcanzar el máximo de la humana felicidad, cuya fórmula cabalística tiene Angel Pestaña.

Al regresar a nuestro domicilio se oye un estruendo horroroso.

—No es nada—dice el sereno—. Ha estallado una bomba...

ADOLFO MARSILLACH.

Barcelona, Noviembre de 1919.

## Correspondencia Administrativa

Godall.—P. O.—Recibido 18 pesetas.

Barcelona.—E. G.—Espero cumplirás mi encarguito lo más pronto posible.

Arnes.—S. B.—Le creo a V. Conformes en todo. Envié paquetes números que me pide... y otros que V. ignoraba existiesen...

Benicarló.—H. V.—Mandé paquete Hojas. Haga de ellas lo que quiera.

Batea.—A todos los suscriptores.—Espero lo harán como les indico en el recibo.

Badalona.—F. P.—Id. id. id.

Burriana.—M. P.—Id. id. id.

Castejón de Monegros.—M. B.—Id. id.

Castellón.—J. V.—Id. id. id.

Cherta.—J. G.—Id. id. id.

Ciudad Real.—D. S.—Id. id. id.

Rogamos a todos nuestros suscriptores y Corresponsales que estén en descubierto con esta Administración, procuren ponerse al corriente, a fin de normalizar su situación para últimos de año, en que correspondemos con creces al favor que nos dispensan nuestros amigos y público en general.

Los correligionarios de fuera pueden hacerlo por giro postal.

EL ADMINISTRADOR.

# MUEBLES

Gran Exposición

PANISELLO

Habitaciones completas

Moncada, 16—TORTOSA—Tel. 186.

## Bachillerías

Tenemos los extremos en huelga.

Queremos decir que los obreros que hacen zapatos y los que cortan el pelo se han declarado en huelga.

Ni nos podremos calzar ni cortar el pelo. Habrá que andar descalzos y con barbas largas y melenas.

Lo que nos falte en los pies nos sobrará en la cabeza.

Estaremos en paz; y el que no se contentará será porque no querrá.

\*\*\*

Los únicos que no se declararán en huelga son los ladrones de la Bastilla.

Mingu Borla cualquier día presentará unas nuevas bases a su patrono el pueblo, exigiéndole la harina y el pan a doble precio de lo que cobra hasta hoy.

Marcelino también se descolgará pronto pidiendo cuatro mil pesetas mensuales en vez de mil, para poder sostener dos madams en vez de una.

¡Pueblo: hay que declararles el lock-out!

\*\*\*

Parece que existen casos de rabia en nuestra ciudad.

El lunes por la mañana fué mordido por un perro rabioso un comerciante de esta ciudad.

La cabeza del perro ha sido enviada al Dr. Ferrán para que diagnostique sobre la certeza de hidrofobia.

Por si o por no, pues en estas cosas no se puede ir a la tun-tun, nosotros aconsejamos al lesionado se haga propinar las inyecciones antirábicas.

## Desde el Jesús

REMITIDO

Sr. Director de LA TRADICION.  
Tortosa.

Visto por dos veces un Remitido en el periódico de su digna dirección en el que se me alude con manifiesta mala fe por Teresa Valls Durán, ruégole inserte en estas columnas, que es completamente falso todo cuanto ella manifiesta, como podrá ver por la prueba testifical-copia de

lo sentencia del Juzgado Municipal de Tortosa (y no en el de 1.ª Instancia como en el citado Remitido se dice) que pongo a su disposición y a la de todas las personas que quieran converse de ello, especialmente de los vecinos del Jesús, a los que la interfecta invoca en su Remitido.

La sentencia, al contrario de lo que ella manifiesta, recayó en contra suya, imponiéndosele un día de arresto y las costas.

Así es, repito, que es falso todo cuanto la Teresa Valls Durán dice para desvirtuar a la opinión, y el que quiera convenirse de ello no tiene más que leer la sentencia que tengo a la disposición de todos y sabrá mejor a qué atenerse, no rehuyendo yo la culpabilidad que en ella pueda caberme, que no la hay.

Es todo cuanto tenía que manifestarle, Sr. Director, para mejor dejar las cosas en su verdadero punto y tal como en realidad de los hechos, que malévolamente se han querido tergiversar.

De V. S. S.

q. l. e. s. m.

CARLOS RIMA.

### Sección Oficial CONVOCATORIA

Se convoca al Requeté Tradicionalista a la sesión que se celebrará el día 16 de los corrientes, a las tres de la tarde.

Se encarece la asistencia puntual a todos los socios, por haberse de tratar asuntos de suma importancia.

EL SECRETARIO.

### Crónica general

A consecuencia de la falta de espacio en nuestro semanario, dejamos de publicar hoy la reseña de la sesión de la Diputación Provincial celebrada en Tarragona el día 7 de los corrientes.

Prepárense nuestros lectores a chuparse los dedos de gusto.

Lo haremos en el próximo número.

—Para conmemorar el décimo sexto aniversario de la apertura al culto público del Templo de Reparación, se honrará a Jesús Sacramentado con solemnes cultos, predicando el domingo por la tarde el muy ilustre Sr. Dr. D. Ignacio Navarro, Canónigo Magistral de la S. I. C. de Cádiz.

—Después de una dolencia grave de curso febril, sigue una convalecencia larga y penosa, con pérdida del apetito, del poder digestivo y de las fuerzas; en estas circunstancias es muy fácil una recaída de los enfermos, bien por intemperancias o por el estado precario del organismo. El Jarabe de Hipofosfitos Salud es una panacea que reanima al convaleciente, despierta el apetito, suministra fuerzas y devuelve a la sangre y los tejidos la tonicidad perdida en la enfermedad.

Unico aprobado por la Real Academia de Medicina; 29 años de crecientes éxitos. Como con frecuencia y por mayor lucro en la venta se ofrecen similares, fijese el comprador si en la etiqueta exterior del frasco se lee con tinta roja Hipofosfitos Salud.

Imprenta Bianchi, a cargo de Mollat

El mejor reconstituyente. es el verdadero, legítimo y primitivo **JARABE** de Hipofosfitos de J. Climent (Viuda) que cura la **Anemia, Clorosis, Inapetencia,** regula las **Menstruaciones** por difíciles y tardías que sean, calmando sus dolores.



Facilita el desarrollo de los niños, que con él crecen robustos, aumentando el apetito, y cura la debilidad general así **nativa** como **nerviosa.**

Marca registrada

Viuda de J. Climent y C.ª S. en G. TORTOSA

Fábrica de géneros de punto  
**Samuel Fabregat**  
Ferrerías. — Tortosa

**Dr. E. SANZ**  
MEDICO  
P. Alfonso XII — Tortosa

Corsetería Ira Perisién  
DE  
**Juan Massagué**  
Calle de la Ciudad, 5 Tortosa

Consultorio Homeopático del  
**DR. T. HOMEDES**  
Moncada, 18, pral., Tortosa  
(Frente al café de las Siete Puertas)

Fábrica de alpargatas **LLASAT**  
Tortosa

Fábrica de Mosaicos Hidráulicos  
Almacén de azulejos, baldosas, cementos, piedra artificial y de toda clase de materiales de construcción  
**Hijos de María Ahis**  
Antigua Casa Marcasti  
San Blas, 15, TORTOSA  
Sucursal, Arrabal de la Cruz

**MUEBLES**  
**J. Fusté Forcadell**  
Taller de Carpintería y Ebanistería.  
Venta de toda clase de muebles.  
Imágenes y objetos propios para regalos  
San Francisco, 12 — Teléfono número 60  
AMPOSTA

**PIO CANALDA**  
**MARMOLISTA**  
Economía. — Rapidez.  
Especialidades funebres  
Premio de honor en 1891  
Plaza Mosén Sol (Rastro). — Tortosa

Reservado para el acreditado  
Aceite **GEVE**  
de hígado puro de bacalao  
DEPOSITO GENERAL  
Farmacia Vergés. — Tortosa

**A CATALANA**  
de Pedro Gonzalez  
Ataúdes, Mundos, Baules, Persianas, Cruces  
Servicio permanente. — Barato y rápido  
Merced, 6. — TORTOSA

**DR. J. FERRER**  
Especialista de enfermedades de mujeres y niños. — PARTOS  
P. Catedral, 2, pral. 1.ª Tortosa

**NEUMOSOL**  
Medicamento heroico para toda clase de enfermedades bronquiales y pulmonares Catarros, bronquitis, etc., etc  
**NEUMOSOL**  
se vende en todas las buenas Farmacias de España y Ultramar  
**NEUMOSOL**  
es el Rey de la medicación bronco-pulmonar  
Probarlo es curarse

**Ismael Garcia**  
Médico-Dentista  
Enfermedades boca y dientes. — Extracciones, empastes, aparatos en caucho y en oro, etc., etc.  
Plaza Nueva del Vall, 3, pral.  
(al lado del Puente de Piedra)  
Consulta: de 10 a 1 y de 5 a 7.  
Festivos: de 10 a 12.